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时事 05
习近平总书记近日对国家级经济技术开发区工

作作出重要指示，充分肯定国家级经开区40年来的
发展成就，并对新时代新征程国家级经开区建设提出
新要求。大家表示，要深入学习贯彻习近平总书记重
要指示精神，艰苦奋斗、锐意进取，为建设更高水平开
放型经济新体制、推动高质量发展贡献力量。

“习近平总书记的重要指示为国家级经开区建设
指明前进方向、提供根本遵循，令人倍感振奋。”商务
部外国投资管理司司长朱冰表示，商务部将牢记使命
担当，努力改革创新，完善工作机制，发挥牵头部门作
用，会同相关部门和地方，指导和推动国家级经开区
积极参与构建新发展格局，以高水平对外开放促进深
层次改革、高质量发展，以钉钉子精神和“绣花”功夫
全力抓好落实。

1984年9月，大连经济技术开发区作为我国第
一家国家级经济技术开发区获批成立。截至目前，国
家级经开区数量达到229家，遍布31个省（区、市）。

建设国家级经济技术开发区是我国推进改革开
放的重要举措。立足新的历史方位，贯彻落实好习近
平总书记的重要指示要求，国家级经开区要勇当改革
开放的排头兵，进一步完善高水平对外开放体制机
制。

“总书记对国家级经开区提升开放带动作用提出
更高要求，让我们感到重任在肩。”天津经济技术开发
区党委书记、管委会主任洪世聪说，天津经开区将继
续在打造改革开放新高地上做示范、在服务京津冀协
同发展上当表率、在推动产业高质量发展上当标杆，
做好链接国内国际双循环的重要节点，在服务国家重
大战略、深化改革扩大开放上走在前列。

黄埔海关所属穗东海关关长王永俊工作近30
年，见证了广州经开区内的外贸企业从最初几十家到
如今6000多家。王永俊表示，海关部门将充分释放
综合保税区、跨境电商、加工贸易、减免税等政策红
利，助力地方产业优势与海关政策优势相结合，以海
关改革助推完善高水平对外开放体制机制。

极米光电有限公司是宜宾临港经开区引入的首个生产物联网智能家居类产品
的企业。“总书记提出扩大国际合作的要求，让我们立足经开区谋发展、加快走出去
拓市场更有信心。”公司董事长钟波说。

“我们将遵循总书记的重要指示，坚定不移抓创新谋发展。”广西—东盟经开区
经济发展局局长张丽萍说，开发区将发挥好区位优势，努力打造食品加工、新能源、
高端装备制造等主导产业特色鲜明、新兴产业健康成长的现代化产业园区。

（据新华社北京10月20日电）
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据新华社北京10月 20日电 近
日，中共中央办公厅、国务院办公厅印
发《关于加快推动博士研究生教育高质
量发展的意见》，对持续深化博士研究
生教育综合改革作出系统部署。

《意见》指出，要完善学科专业体
系，强化国家战略人才培养前瞻布局。
优化学科专业布局，完善及时响应国家
需求的学科专业设置、建设和调整机
制，加强理工农医类以及基础学科、新
兴学科、交叉学科学位授权点建设，提
升博士专业学位授权点占比，加快关
键领域学科专业建设，强化学科交叉
融合发展。要重塑培养流程要素，全
面提高人才自主培养质量。加强思想

政治引领，改革招生管理模式，优化培
养过程，强化分流退出和多向选择，探
索建立学术学位与专业学位培养分类
发展、融通创新机制，完善评价体系，
建设高水平导师队伍，深化创新国际
交流合作。要重构协同机制，提高拔
尖创新人才培养能力。激发科教融汇
活力，激活产教融合动能，赋能区域创
新发展，推动教育链、人才链与产业
链、创新链有机衔接。

《意见》强调，要优化资源配置，强
化统筹领导。加大博士研究生教育投
入力度，建立健全稳定支持机制。支持
有条件的地区和培养单位先行先试、分
类分批开展改革试点。

中办 国办印发《意见》

系统部署博士研究生教育综合改革

这一次，在福建考察，习近平总书
记提及一种精神：“敢为人先、爱拼会
赢”；在安徽合肥，他引用了一句话：

“人生能有几回搏”。
拼搏，是理解总书记闽皖之行的

一个关键词。
考察的第一站是福建东山岛，东

海与南海交汇处一座蝶形小岛。
漫长的海岸线上，迎风挺立的木

麻黄垂着一串串墨绿色的针叶，仿佛
诉说着山海间的蝶变。

“时隔23年再来，很是欣慰、很有
感慨，东山岛发生了巨变。”15日下
午，东山岛东南角的澳角村，习近平总
书记沿着兴海大道步行远眺。

碧海潮起潮落，故地换了新颜。
“近的是虎屿，如猛虎伏地；远的

是龙屿，似巨龙横卧。”村党委书记林
华忠指向海面，向总书记介绍两座外
形奇特的小岛。

海也者，能发人进取之雄心者
也。出没风波里，拼搏海浪中，激发
着人们龙精虎猛的意志、龙腾虎跃
的干劲。东山，这个当年因海而困
的风沙岛，早已成为向海而兴的生
态岛。

从澳角村的兴海大道到渔港码
头，民宿鳞次栉比，渔船桅樯林立。大
海的臂弯里，微风吹来新鲜渔获的味
道，巴浪鱼、兰花蟹、墨鱼、海带……以
海为田，耕海牧渔。

码头边的海鲜市场，村民们高兴
地向总书记讲述大海的馈赠。

“我在福建工作的时候，就感到我

们的海岛都很有发展前途，当时提出
要念‘山海经’，靠山吃山，靠海吃海。”
总书记忆及往事。

闽南人常说“行船走马三分命”。
踏浪而行，奔波而渔，曾经的渔村人用
一叶扁舟承载生计。如今，从海洋捕
捞、海水养殖、海产品加工，到海景民
宿、海鲜电商，他们打拼出更加美好的
幸福生活。

海风轻拂，阳光灿烂。临别之际，
总书记鼓励乡亲们“做好‘海’的文章，
在乡村振兴、共同富裕的道路上一往
无前”。

“蝶岛”在蝶变，鹭岛在腾飞。
厦门，习近平同志到福建工作的

第一站，这里积淀了他宝贵的为政实
践与思考，“我当时很兴奋地到厦门来
啊，就是想来尝试对改革的实践、对开
放的实践”。

彼时的厦门，正处于发展的关键
节点，正努力探寻“把经济特区办得更
快些更好些”的方法路径。

从厦门经济特区到厦门自贸片
区，时光荏苒，时代新篇。16日上午，
习近平总书记考察了厦门自贸片区，
参观自贸试验区建设成果展。

展厅的背景墙，如海浪般起伏，恰
似波澜壮阔的改革开放历程，从制度
创新到高水平开放，串联起厦门自贸
片区一个个敢为人先的成就和经验。

展台上，摆放着一本出版于1989
年9月的《1985年—2000年厦门经济
社会发展战略》，主编正是习近平同
志。

习近平总书记拿起来仔细翻阅，
当年筚路蓝缕的创业场景，如在眼前。

“厦门自由港模式的基本构想”
“厦门市的发展与对内对外辐射作用”

“厦门市2000年科学技术发展战略”
“厦门市城镇体系与生态环境问
题”……30多年过去，这本发展战略
蓝图，虽已纸页泛黄，依然闪烁着穿越
时空的光芒。

书的序言，仿佛自信的预言：我们
相信，既然我们有决心研制出具有厦
门特色的发展战略，那么本届政府及
后任政府就一定有信心带领厦门人民
团结奋斗……

“我曾经是一个特区人”。习近平
同志对“厦门精神”有过深刻的总结
——艰苦奋斗、拼搏创新、包容并蓄、
大气和谐。

一张蓝图绘到底，一任接着一任
干，一代代“特区人”始终在改革大潮
中勇立潮头、奋勇争先。

抚今追昔，习近平总书记十分感
慨：“看到今天的厦门，我们感到很欣
慰。我们在这里参与了创业，如今的
发展，比我们当时想象的还要好。”

改革开放的传奇，在拼搏中成就；
科技创新的高峰，在拼搏中攀登。

从不靠海、不沿边的“江淮小邑”，
一跃而成“科里科气”的创新之城，安
徽合肥近年来的发展，出乎不少人的
意料。

20多年前，在我国城市版图上，
合肥的经济总量排在80名开外；现如
今，它已能跻身20强。

党的十八大以来，习近平总书记
三次到合肥考察调研，始终聚焦这里
的“发展之钥”。

合肥滨湖科学城的建设，让城市
发展拉开了骨架。17日下午，习近平
总书记来到这里，察看安徽省重大科
技创新成果集中展示。

展厅里，新能源汽车、新型显示、

人工智能、量子科技等领域的代表成
果悉数亮相，直观展现出科技创新策
源地、新兴产业聚集地的硬核实力。
总书记一一驻足，仔细察看。

“可谓‘士别三日，当刮目相看’”，
言语之中，饱含赞许。

“推进中国式现代化，科技要打头
阵。科技创新是必由之路。”面对现场
的科研人员和企业负责人，总书记的
一番话催人奋进，“‘人生能有几回
搏’，大家要放开手脚，继续努力，为实
现科技自立自强贡献聪明才智。”

展厅里，掌声经久不息，充溢壮志
豪情。

地方的发展面貌之变，折射人的
精神面貌之变。自然环境和资源禀
赋，自是发展的重要条件，但绝非决定
因素。

此次在福建东山考察，习近平总
书记专门参观了谷文昌纪念馆。

纪念馆展厅里，有这样一段话，震
撼人心：“我们共产党人，不能做自然
的奴隶，不能听天由命，不能在困难面
前退缩，自然条件再差，也要在这里建
设社会主义！”

讲解员向总书记讲述了这样一个
细节——

1958年，谷文昌带领东山人民试
种木麻黄时，一场倒春寒袭来，大片木
麻黄几乎枯死，只有9株存活下来，很
多人灰心失望了，谷文昌却看到了其
中的希望：“有九株，就有九百株、九千
株、九万株！”

亿万千百十，皆起于一。“惟其艰
巨，所以伟大；惟其艰巨，更显荣光。”

林涛阵阵，木麻黄参天如盖；海天
辽阔，时代潮势不可挡。

（新华社北京10月20日电）

人生几回搏，爱拼才会赢

据新华社北京10月20日电 4周
以内就能被确诊——罕见病患者的平
均确诊时间有了新突破，越来越多的罕
见病“站到了聚光灯下”。

罕 见 病 ，患 病 人 数 占 总 人 口
0.065%到 0.1%之间的疾病或病变。
目前，全世界已知的罕见病超过7000
种。“确诊难、缺少药、药价高”一直是罕
见病患者难以言说的“痛”。

曾经，这一时间长达4年，哪怕是
在医疗保健体系较为发达的国家也不
例外，无数家庭辗转于复杂的医疗系
统，却屡被误诊。

正在北京举行的2024年中国罕见
病大会上，来自不同领域的嘉宾聚焦这
一特殊群体，把脉问诊，助力罕见病诊
疗与保障的“中国模式”再升级。

罕见病诊疗更精准。截至目前，全
国罕见病诊疗协作网医院总数达到
419家，涵盖全国所有省份，显著提升
了罕见病的管理与诊疗水平。

建立中国罕见病综合云服务平台，
提高罕见病诊疗智能服务能力；发布两
批罕见病目录，共收录207种罕见病

……桩桩件件，都为艰难前行的罕见病
患者及家庭注入向上力量，罕见病规范
诊疗能力和照护管理水平不断提高。

药品可及性持续增强。罕见病患
者平均确诊时间从以往的4年缩短到4
周以内，医疗花费降低90%，罕见病知
晓率从过去的31%提升至69%。

2021年，国家医保药品目录调整
新增治疗脊髓性肌萎缩症（SMA）的重
要药品诺西那生钠注射液；2023年的
目录调整新增15个目录外罕见病用
药，覆盖16个罕见病病种，填补了10
个病种的用药保障空白，戈谢病、重症
肌无力等疾病治疗用药被纳入目录
……目前已有80余种罕见病用药被纳
入国家医保药品目录，罕见病药品保障
水平稳步提升。

社会力量温暖壮大。2018年 10
月，中国罕见病联盟成立；2023年 2
月，中华医学会罕见病分会成立……罕
见病医学专业学会组织相继成立，罕见
病医学专业人才队伍持续壮大，助力罕
见病患者这一特殊群体被社会各界所

“看见”。

平均确诊时间从4年缩短到4周以内

80余种罕见病用药纳入医保

据新华社北京10月19日电 世
界卫生组织18日警告，截至本月14
日，世卫组织参与管理的全球霍乱口服
疫苗库存已耗尽，这将给应对霍乱疫情
暴发、管控疫情蔓延带来阻碍。

法新社援引世卫组织18日发布
的霍乱疫情月度报告报道，尽管全球
霍乱疫苗生产厂商正在满负荷生产口
服疫苗，产量仍旧供不应求。世卫组
织参与管理的疫苗供应国际协调小组
在今年9月1日至10月 14日期间收
到来自孟加拉国、苏丹、尼日尔、埃塞
俄比亚和缅甸发出的共计840万剂口
服疫苗申请，但由于产能有限，仅760
万剂疫苗得以交付。

根据世卫组织 18 日发布的报
告，今年 1月 1日至 9月 29日，全球
报告约 44万例霍乱确诊病例，较去
年同期降低16%；死亡病例3432例，
较去年同期激增 126%，“令人深感
担忧”。

就今年霍乱疫情导致的死亡人数
攀升，世卫组织将其部分归因于疫情暴
发地医疗条件、卫生设施受冲突、洪涝
灾害等因素影响而严重不足。本周早
些时候，与以色列冲突不断加剧的黎巴
嫩境内出现霍乱确诊病例。世卫组织
警告霍乱在黎巴嫩蔓延的风险“非常
高”，眼下正采取紧急措施预防疫情暴
发。

世卫组织警告

全球口服霍乱疫苗库存耗尽

记者手记

（上接第1版）
2021年，邹贝贝以596分的成绩

考上了大连海事大学，邹守华拿出攒
了许久的积蓄买了一台2000多元的
笔记本电脑送给女儿。

贝贝长这么大第一次离开家，邹
守华放心不下，却满是自豪：“她一定
能做得很好，我相信她。”

“微微她很渺小却从不疲倦”

在五年级升六年级的假期、小升
初的假期和初二的寒假，贝贝先后经
历了三次下肢矫正大手术。在随州一
中上学期间，她也不时需要去武汉看
病、复查。

“贝贝懂事，中间几次看病，学习
都没有落下。”母亲徐运芝患病在家，
常年吃药，没有劳动能力，便想到学校
帮着照顾贝贝。

高一上学期，班主任张海洲得知
了贝贝的情况，便帮忙向学校申请到
一间单独的宿舍。第二年，贝贝的弟
弟邹树梁同样考入随州一中，一家人
便住在这里，彼此照应。

“不管是老师还是同学，甚至食堂
的师傅，都发自内心地敬佩这一家人，

想给他们搭把手。”高二、高三时期的
班主任肖锋说，贝贝一直被安排坐在
教室第二中间的位置，方便她看板书，
除此之外，他刻意不让“额外”的关心打
扰贝贝：“尊重是关心她的前提，我从来
不把她当作特殊的孩子对待。”

疫情期间，学生们在家上网课。
依靠一部老旧的手机，贝贝认真完成
了课业，成绩也稳居班级前列。

翻开邹贝贝高三的笔记本，发现
每次大考后，她都会将自己的成绩记
录在本子上并总结得失，同时定下下
次考试的目标。

夹在这些分数、排名和目标中的，
是字体各异的信笺。

“没有一流的人才，只有一流的努
力！”“听说远方很美，你不要怕天
黑。”……

邹贝贝说，这些都是朋友们写给
她的话，每一句鼓励，她都保留至今。

直至今天，上了大学的她依然和
高中同桌小曹保持着联系：“我们鼓励
对方，约定好一起考上研究生，一起去

看更广阔的世界。”

“再勇敢去闯啊”

邹贝贝从小镇走出，很多人会好
奇地问她背后的故事。她总是反复提
到一个名字：孔阿姨。

2015年起，这位“孔阿姨”经当时
府河镇中心学校校长冯家安介绍，每
年为贝贝提供生活费资助，金额也从
一开始的2000多元到现在的4000
元。

“我不想让别人知道，每次就悄悄
地跑到学校，塞到孩子手里，现在就直
接微信转给她。”在府河镇一桥之隔的
广水市长岭镇，两鬓花白的孔庆容连
连摆手，说她做的都是小事。最近的
手机聊天记录上，贝贝告诉了她保研
成功的好消息。

“只要她读，我就一直供。”这个消
息让孔庆容十分欣慰，她给贝贝回复，

“你是最棒的……阿姨永远在你背
后。”

“我婆婆24岁守寡，一个人拉扯

两个孩子长大，她知道贝贝家庭的艰
难。”在孔庆容的儿媳申薇看来，正是
因为自己“淋过雨”，所以才会向同样
需要帮助的孩子们“撑伞”。这一点，
他们一家都很理解，并全力支持。

撑伞的不止“孔阿姨”。随州市、
曾都区、府河镇三级民政部门及学校、
社会爱心人士，通过各种渠道让爱的
微光照亮贝贝的前行之路。

2019年，邹贝贝被确定为湖北犇
星公司的“爱心助学结对帮扶”对象，
2021年获得该公司助学奖学金1万
元。

以专业第二的成绩保研至北京交
通大学，她依然珍惜每一秒，开始投身
于下一阶段的学习——阅读论文和学
习研究生课程。她说，她感恩于帮助
她的每一个人，未来，要做一个有能力
的人，把这些爱心传递下去。

“我平凡且微小，但我会选择坚
强，永远微笑。”电话那头，《微微》的旋
律再次响起，邹贝贝唱道，“微微晨光
点亮这喧嚣世界，微微温暖融化昨夜
的冰雪，就像是每一秒都称为岁月，微
微从不停歇。”

微微女孩，永不停歇。

小小身躯有大大的梦想

（上接第1版）

富硒食品拓展宠物市场

在恩施硒山水品牌运营有限公
司展台，首次亮相的植物硒多维能量
饮料受到年轻消费者关注。

“别看它一瓶只有10ml，每一瓶
里都含有 50微克的植物硒。”硒山
水公司经理付淑琴介绍，该产品是
由八峰药化与硒山水共同开发，定
义为运动营养食品，植物硒来源于
具有“聚硒之王”美誉的堇叶碎米
荠，与传统无机硒、半有机硒相比，
更易吸收，转化率也更高。同时还

添加了维生素和天然果汁，在口感
上更易接受。

富硒食品的研发也瞄准宠物营
养健康。正在进行首个超聚硒益生
菌空间育种实验的恩施德源硒材料
工程科技有限公司就带来了首款植
物有机硒富硒猫粮。

“通过功能性硒+X策略，植物有
机硒原料将复配到猫粮中。”恩施德
源产品研发总监朱定祥介绍，通过前
期试验对比，在传统宠物食品中添加

富含植物硒蛋白的超聚硒堇叶碎米
荠，可以对肠道菌群的有益调节产生
积极影响，也能帮助宠物减轻消化负
担，促进消化，减少炎症和过敏反
应。该款富硒猫粮已通过国硒中心
富硒技术认证，将进入专业宠物产品
连锁店、商超等渠道。

“宠物食品市场本身就具有很大
的发展空间，通过恩施特色富硒资源
和产业化平台优势，也能将硒研究扩
展到更为细分的领域，提升全行业的

水平。”朱定祥表示，践行“硒+X”产业
化发展理念，恩施德源通过深耕植物
有机硒领域，不断完善以堇叶碎米荠
为核心的植物硒创新技术体系，打造
集硒功能农业、硒精深加工、硒连锁
经营于一体的全产业链。

据不完全统计，2023年全国富硒
产业的市场规模超过3000亿元。作
为率先举办全国硒产品博览交易会
的地区，自2014年以来，恩施已举办
八届世界硒都（恩施）硒产品博览交
易会。恩施硒博会已成为硒产业的
重要交流平台、硒产品的展示大舞
台。

硒博会上寻“硒”奇

厦门市演武大桥附近海面和环岛路沿线风光。（新华社发）


